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Тысячи людей, находившихся в 
пунктах временного размещения, 
получили самое необходимое – 
продукты длительного хранения, 
предметы гигиены, лекарства, 
воду, овощи, многое другое. По-
мощь была оказана не только се-
мьям, которым пришлось бежать 
из-под обстрелов из Шебекино, 
Валуйков, Грайворона и других 
населенных пунктов Белгород-
чины, но и переселенцам из 
Харьковской области. В доставке 
и распределении гуманитарного 
груза большое содействие ока-
зали белгородские волонтёры 
движения «10-й круг». 

Помогали всем партийным 
отделением: коммунисты из 
областного центра и районов за 
три летних недели собрали 150 
тысяч рублей пострадавшим. 
Депутаты от КПРФ привлекли 
спонсорскую помощь от томских 
предпринимателей на закупку 
всего необходимого. 

Поддержали не только тех, кто 
в тылу, но и тех, кто сражается на 
передовой. Одному из воинских 
подразделений были переданы 
мощные оптические прицелы. 

Кроме того, фракция КПРФ 
в региональном парламенте, 
продолжает оказывать помощь 

Коммунисты протянули руку помощи

Желаем здоровья нашему воину-земляку!

С ДНЁМ ЗНАНИЙ!

мобилизованным землякам. Этим 
летом современные средства 
связи были переданы руковод-
ству томского батальона, выпол-
няющего боевые задачи в зоне 
проведения СВО. Комплекты 
радиостанций были доставлены 
в место дислокации подразделе-
ния. Бойцы поблагодарили депу-
татов за постоянную поддержку 
и приобретение специального 
оборудования. 

Как рассказал Сергей Анцы-
гин, активист Томского отделе-
ния Движения «За новый социа-
лизм!», томичи вместе с другими 
общественниками продолжают 
оказывать поддержку батальо-
ну «Призрак» имени Алексея 
Мозгового и детскому приюту в 
Луганской республике «Аннуш-
ка» (г. Антрацит).

Томские коммунисты протя-
нули руку помощи члену нашей 
партии Н.В. Горшковой, у кото-
рой сгорел её дом в селе Шегар-
ского района. Были собраны и 
переданы пострадавшей семье 
деньги, вещи, продукты.

Эта важная работа обязатель-
но будет продолжена! 

Пресс-служба  
Томского обкома КПРФ

Коммунисты Томской области продолжают оказывать помощь попавшим в беду соотечественникам. 
Летом мы откликнулись на призыв товарищей из Белгорода, и отправили на юг России гуманитарный 
груз для вынужденных переселенцев, пострадавших от бомбёжек. 

Житель села Молчаново 
Александр Жданов в числе 
многих был мобилизован 
осенью 2022 года, принимал 
участие в СВО в качестве 
командира взвода разведки, 
был тяжело ранен в бою. 
Сейчас он проходит лечение 
в Москве. В начале июля 
наш земляк пришёл в созна-
ние. После ряда сложных 
операций ему предстоит 
длительная реабилитация.

С Сашей в госпитале посто-
янно находится жена Татьяна, 
которая поддерживает и помо-

гает восстановиться. У супругов 
растёт сын. Его мама – Наталья 
Георгиевна – секретарь Молча-
новской первичной организации 
КПРФ. Она на всех партийных 
собраниях и встречах актива 
рассказывала о сыне и переда-
вала потом ему привет и добрые 
пожелания от земляков.  

В апреле этого года молчанов-
ские коммунисты встречались с 
Александром в райкоме КПРФ, 
когда он приезжал на побывку. 
Тогда состоялся заинтересован-
ный диалог. Александр Жданов 
рассказал молчановским ком-
мунистам о своей мобилизации, 

военной подготовке, службе в 
СВО и об отношениях с местны-
ми жителями, после ответил на 
вопросы. Члены КПРФ вручили 
копию Знамени Победы для 
подразделения, в котором Алек-
сандр выполнял боевые задачи и 
защищал Родину.

Коммунисты региона желают 
Саше и другим раненым бойцам 
поскорее выздороветь и вос-
становить силы, а также шлют 
тёплые слова поддержки в адрес 
мамы нашего героя, члена КПРФ 
Натальи Георгиевны Ждановой.

Пресс-служба  
Томского обкома КПРФ

Дорогие друзья! Студенты, школьники, их родители, ра-
ботники образования! Сердечно поздравляю вас с началом 
учебного года!

1 сентября – праздник, близкий каждому, кто учился, 
учится или будет учиться в школе и вузе. Для первокласс-
ников с него начинается трудная, но очень увлекательная 
дорога во взрослый мир. Для выпускников и студентов 
– это возможность поставить перед собой амбициозные 
цели и достичь их. 

Напомню, что с первых дней Советской власти больше-
вики взялись за масштабную реформу образования. Оно 
стало бесплатным, общедоступным и фундаментальным. 
На базе полученных глубоких знаний граждане страны су-
мели победить грозного врага, выйти в космос, добиться 
высот в самых разных сферах.

Сегодня как никогда важно не только качество образова-
ния, но и качество воспитания. Из стен школ и университетов 
должны выходить не просто образованные люди, будущие 
профессионалы в своём деле, но и настоящие патриоты. 

Желаю, чтобы новый учебный год стал для школьников и 
их педагогов ярким и плодотворным, наполненным творче-
ством, интересным и полезным общением. С Днём знаний!

Первый секретарь Томского обкома КПРФ,
руководитель фракции КПРФ в ЗДТО

Наталья БАРЫШНИКОВА



Эти активные и талантливые батуринские сибиряки

Творчество хора «Батурин-
ские сибиряки» хорошо знают 
во многих населённых пунктах 
нашего региона. Жители это-
го села регулярно выступают 
на различных мероприятиях 
и праздниках, дают концерты, 
например, в санаториях и би-
блиотеках, других учреждениях, 
участвуют и занимают призовые 
места в конкурсах разных уров-
ней. Везде слушатели принима-
ют их с радостью, награждая 
аплодисментами за песни. Как 
рассказала Татьяна Дудина, руко-
водитель первичной партийной 
организации и художественный 
руководитель коллектива, в со-
ставе ансамбля делятся своими 
талантами со зрителями Т.Н. 
Цвенгер, А.Д. Карташова, О.А. 
Лалетина, В.Н. Рыбникова, Н.И. 
Расстригина, Л.А. Скорниченко.

Члены КПРФ в селе живут 
полноценной общественной жиз-
нью. Они проводят политическую 
работу с населением, отмечают и 
российские, и советские празд-
ники, памятные даты. Так, в этом 
году местные коммунисты высту-
пили организаторами митингов 
ко Дню Победы и Дню памяти 

и скорби, других мероприятий. 
Они организуют субботники по 
уборке территории, заботливо 
интересуются нуждами пожилых 
земляков, периодически посе-
щают их на дому, оказывают по-
мощь тем, кто в ней нуждается.

В репертуаре хора, кото-
рому уже исполнилось 10 лет, 
несколько сот песен, в их числе 
– народные, патриотические, 
эстрадные, частушки. Есть у них 
и свой баянист, заслуженный 
работник культуры РФ Владимир 
Жемчужников, который нередко 
выступает и автором музыки. 

В первичной организации села Батурино, что находится в Спасском поселении Томского района, состоят на учёте десять членов 
КПРФ. Большая часть из них принимает участие не только в политической работе, но и в деятельности местного ансамбля. 

Тексты для песен пишет его 
жена, жительница села, поэтесса 
Ольга Васильевна Клименко. В 
помещении ДК села есть целая 
стена, увешанная дипломами и 
благодарственными письмами, 
которые получили в прошлые 
годы ансамбль «Батуринские 
сибиряки» и другие местные кол-
лективы. Недаром хор удостоен 
звания «народного коллектива».

Татьяна Михайловна рассказа-
ла нам о том, как в селе появился 
свой клуб. Для этого и она, и 
другие активисты приложили 
огромные усилия. 

Вспоминает руководитель 
клубного формирования Татьяна 
Дудина:

– Своего Дома культуры в 
нашем селе не было лет сорок. 
Но нашлись желающие зани-
маться творчеством, петь в хоре, 
танцевать. Они предложили мне 
возродить батуринскую самодея-
тельность. У меня в этой области 
был большой опыт с юности, 
когда училась в Томском сель-
скохозяйственном техникуме, 
тогда вела активную творческую 
жизнь. Своего клуба в первые 
годы не было, поэтому соби-
рались в домах, репетировали, 
ходили по очереди друг к другу. 
Потом разрешил собираться в 
пустующих помещениях местный 
предприниматель, ненадолго 
приютила местная школа. В 
начале пути нас поддержали и 
словом, и делом Николай Алек-
сандрович Конев, секретарь Том-
ского райкома КПРФ с 2015 по 
2020 годы, Алексей Геннадьевич 
Фёдоров, первый секретарь Том-
ского обкома партии с 2004 по 
2018 годы, Андрей Геннадьевич 
Петров, первый секретарь гор-
кома Томска. Они нам выделили 

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА

Острые проблемы  
богатого районахранительница «отечества»
Владимир САДОВИК, депутат Думы 
Каргасокского района от КПРФ 

— Ко мне, как к депутату, часто обращаются 
жители нашего села с разными вопросами и жа-
лобами. Порой они просят разобраться по поводу 
начисления заработной платы, так как считают, что 
им неправильно её выплачивают. Жители недо-
вольны тем, как ходят рейсовые автобусы, жалу-
ются на плохое качество наших дорог. А сейчас 
возникла проблема с доставкой почты. Естествен-
но, я, как депутат, реагирую на их обращения, 
делаю депутатские запросы.

Так, я обратился к Т.В. Лактионовой, начальнику 
управления образования, опеки и попечительства 
МО «Каргасокский район», с просьбой разобрать-
ся с вопросом заработной платы педагогического 
коллектива детского сада №22 п. Нефтяников. На 
своё письмо получил официальный ответ с разъяс-
нениями о том, как производится выплата зарпла-
ты работникам дошкольного образования.

Другое депутатское обращение было направ-
лено директору нашего муниципального уни-
тарного автотранспортного предприятия М.В. 
Хлопотному. Я просил поставить в расписание 
рейсов маршрута №3 автобусы на 11.00 и 14.00. 
Жителям п. Нефтяников именно в это время 
удобно ездить в центр Каргаска. На просьбу был 
получен положительный ответ. 

Конечно, некоторые вопросы, с которыми 
обращаются избиратели, остаются нерешенными. 
Например, это касается ремонта дорог, домов, 
автобусных остановок. Причина – в недостатке 
финансирования. О нехватке средств в местных 
бюджетах, о необходимости более справедливого 
распределения налоговых доходов неоднократно 
заявляли депутаты-коммунисты на всех уровнях, 
в частности, фракция партии в Законодательной 
Думе Томской области. КПРФ давно предлагает 
оставлять в муниципальных бюджетах не менее 
30% от собираемых налогов.

Порой становится обидно за наш район, бо-
гатый полезными ископаемыми, лесом, другими 
природными благами. Населению от этих сокро-
вищ достаётся очень мало. 

Я стараюсь, как депутат, как коммунист, помо-
гать жителям нашего района в решении их про-
блем. Уверен, что ещё многое удастся сделать 
на благо земляков. Главное – продолжать работу 
и не опускать руки.

19 августа 2022 года не стало Валентины Алексан-
дровны Аганиной. Сегодня дело её жизни – музей 
«Отечество» в Моряковской школе – живёт. 

Валентина Аганина с супругом приехали в Моряков-
ский затон в 1966 году из далёкой Казани, работать по 
распределению. Однако вместо положенных трёх лет 
прожили в селе больше полувека. 

Валентина Александровна начинала свой долгий 
трудовой путь в Сибири воспитателем детского сада 
при Моряковской РЭБ. Уже тогда для неё жизнь не 
ограничивалась личным – семьей, работой. Важно 
было делать больше, заниматься общественной  
работой, жить жизнью всего посёлка. В качестве 
внештатного корреспондента сотрудничала с област-
ными, районными, отраслевыми газетами. 
Писала не только заметки о жизни села, но 
и о проблемах людей, была голосом одно-
сельчан на страницах изданий. Тогда же, в 
начале 1970-х, Валентина Аганина вступила 
в Компартию, и впоследствии оставалась 
верной своим убеждениям. 

В 1991 году начала работать в Моряков-
ской средней школе в должности социаль-
ного педагога. В школе уже тогда суще-
ствовал свой музей, он занимал крохотную 
комнатку на первом этаже. Именно здесь 
неподдельный глубокий интерес Вален-
тины Александровны к истории Моряков-
ского затона и его жителей окончательно 
претворился в дело всей её жизни.

Экспонаты музея Валентина Алексан-
дровна собирала лично, с большим внима-

деньги, на которые мы купили 
музыкальные инструменты и ап-
паратуру, помогали с транспор-
том. Батуринцы активно участво-
вали в агитационной кампании 
КПРФ, поддерживали кандидатов 
партии своим творчеством. 
Постепенно мы доказали своими 
успехами, что имеем право на 
существование. Власти Томского 
района и Спасского сельского 
поселения выделили финансовые 
средства, на которые было при-
обретено это помещение, здесь 
раньше располагался магазин. 
Многое сделали в клубе своими 
силами – у нас специалистов в 
разных областях хватает, теперь 
есть место, где можно проводить 
любые общественные меропри-
ятия, праздники, где выступаем 
перед сельчанами.

Сегодня в стенах ДК кипит 
жизнь. Кроме «Батуринских 
сибиряков» здесь занимаются 
творчеством малый ансамбль 
«Рябинушка», детские коллекти-
вы «Сибиряночки» и «Радуга», 
женский клуб «Сударушки». По-
желаем же талантливым сибиря-
кам успехов во всех их делах!

Игорь Николаев

нием и любовью – записывала воспоминания, собирала 
архивные фото. Со временем моряковцы сами начали 
приносить ей награды и письма, предметы старины и 
памятные вещи. Так постепенно в процесс создания 
экспозиции музея оказался вовлечён практически весь 
посёлок. Подвиги жителей Моряковки в годы Великой 
Отечественной войны, судьбы участников локальных 
конфликтов, история местной базы речного флота, 
знаменитые моряковцы – в экспозиции музея нашла 
отражение более чем столетняя история села. 

По мере расширения музея к работе по сохране-
нию живой истории подключались ученики Валентины 
Александровны: делали тематические выставки, соби-
рали материалы, выступали с краеведческими работа-
ми на районных и областных конференциях. За время 
существования музея успело смениться поколение, 
сегодня сюда приходят дети тех школьников, которые 
занимались здесь 20 лет назад. 

Валентина Аганина ушла из жизни в августе 2022 
года, в возрасте 76 лет, из которых 56 лет она посвяти-
ла любимой Моряковке. И начатое ею великое дело по 
сохранению и популяризации родной истории живёт 
и развивается. Сегодня музеем «Отечество» заведует 
дочь Валентины Александровна – Марина Владимиров-
на Морозова, которая также работает в школе. Под 
её руководством музей продолжает занимать высшие 
места в областных и районных музейных и краеведче-
ских конкурсах. 

Память о создательнице музея «Отечество» стала 
его частью: у входа в кабинет размещена мемориаль-
ная доска, а при входе стоит фотография Валентины 
Александровны и её неизменная капитанская фуражка.

Мария Тирская



Работаем сегодня, чтобы у Северска было будущее 

ТОС как важный элемент народовластия

Три года назад коммунисты  
Северского горкома КПРФ избрали 
на должность первого секретаря 
Николая Фролова, человека опыт-
ного, прошедшего большой про-
фессиональный путь, многократно 
избиравшегося депутатом. 

С детства Николай Николаевич, томич 
по рождению, проживает в «закрытом го-
роде», поэтому прекрасно знает пробле-
мы и заботы северчан. После окончания 
Томского политехнического института 
долгое время трудился инженером на 
Заводе разделения изотопов. В настоящее 
время Николай Фролов работает главным 
инженером в ассоциации «Некоммерче-
ское партнерство «Агентство развития 
предпринимательства – Северск». 

Ранее он дважды становился депу-
татом городского Собрания народных 
представителей. А 13 сентября 2020 года 
избран депутатом Думы ЗАТО Северск 
четвертого созыва от КПРФ. 

Сегодня Николай Николаевич является 
руководителем фракции коммунистов 
в Думе ЗАТО. Мы обсудили с ним дела 
партийной организации города и депу-
татской фракции.

Горожане обращаются  
за помощью

В одной команде с Николаем Фроло-
вым работают на благо земляков члены 
КПРФ Владимир Башев и Олег Ушаков. 

Все депутаты-коммунисты прекрас-
но знают заботы и проблемы жителей 
родного города. А свою главную задачу, 
как политиков и народных избранников, 
формулируют так – отстаивать интере-
сы северчан, помогать простым людям, 
которым сегодня живётся нелегко. Ком-

Сегодня в СМИ и соцсетях 
мы часто читаем новости  
о деятельности ТОС –  
территориального обще-
ственного самоуправления. 
Эти организации проводят 
праздники и другие досу-
говые мероприятия, обла-
гораживают территорию, 
участвуют, а иногда  
и побеждают в муници-
пальных конкурсах.  
В Томске активно занима-
ются поддержкой и раз-
витием территориального 
общественного самоу-
правления депутаты-ком-
мунисты, среди которых 
Владимир Чолахян, Андрей 
Киселёв, Александр  
Губарь, Кирилл Куртуков.

На сайте мэрии Томска раз-
мещены уже свыше 60 таких 
общественных организаций в 
границах, утвержденных Думой 
областного центра. И регуляр-
но в этот список добавляются 
новые строки.

Как рассказал депутат город-
ской Думы от КПРФ Владимир 
Чолахян, созданный на Каштаке 
ТОС «Гвардеец» не перестаёт 
удивлять своей активностью. 
Благодаря совместным усили-
ям местные жители во главе 
с председателем ТОС Олесей 
Харитоновой этим летом выи-
грали в конкурсе инициативных 
проектов. Мы попросили её 
поделиться своими мыслями о 
деятельности организации:

– Созданы мы были на 
конференции в конце прошло-
го года. Хотя по факту свою 
деятельность начали раньше, 
не связывали её с официальным 

мунисты поддерживают идею социально 
ориентированного государства, способ-
ного защитить от произвола капитала, 
дать гарантии достойного существова-
ния и развития.

Перед сессией Думы Северска депута-
ты от КПРФ обсуждают повестку засе-
дания. По наиболее важным вопросам 
формулируют позицию фракции, которой 
они будут придерживаться, отстаивая 
интересы своих избирателей.

Приём населения депутаты ведут в 
общественной приемной Северского 
отделения КПРФ (в помещении ЖЭУ-10, 
ул. Победы, 8б). Прямой контакт с горо-
жанами позволяет держать руку на пульсе 

жизни северчан, понимать 
– какие проблемы необхо-
димо решать в первую оче-
редь. Рассказывает Николай 
Фролов:

– Членам фракции посту-
пает масса звонков. Сегод-
ня горожане предпочитают 
зачастую не записываться 
на приём к депутату, а про-
сто позвонить, рассказать о 
проблеме, посоветоваться. 
И если лично на встречу 
стало меньше приходить 
жителей, то обращений в 
электронной форме стало 
кратно больше! По острым 
вопросам стараемся выез-
жать оперативно на место 
или направляем помощни-
ков. Идём, вместе разбира-
емся, думаем, чем можем 
помочь. Потом, если есть 
необходимость, направля-
ем депутатские запросы в 
органы власти и ведомства. 

Некоторым помогаем с составлением 
исков в суд.

Обращения от северчан касаются 
большого спектра вопросов. Среди них, 
конечно, есть и по-настоящему острые, 
требующие немедленной реакции. Боль-
ше всего жителей Северска интересуют 
проблемы, относящиеся к социальному 
блоку и благоустройству. Они просят 
привести в порядок внутриквартальные 
территории и тротуары, установить совре-
менную детскую площадку взамен уста-
ревшей, снести старые, представляющие 
опасность, деревья. Люди обращаются с 
жалобами на систему здравоохранения и 
работу управляющих компаний, по поводу 

признанием. Границы нашего 
ТОСа, утверждённые на город-
ской Думе в марте, включают 4 
жилых многоквартирных дома, 
расположенных на ул. 79 Гвар-
дейской Дивизии. За это время 
провели множество меропри-
ятий. Например, участвовали в 
детском спортивном конкурсе, 
собирали необходимые вещи 
для мобилизованных томичей, 
готовили им «окопные свечи». 
В феврале провели весёлую 
Масленицу, а в начале июня 
– праздники для детей с игра-
ми, подарками и аниматора-
ми. Замечу, что когда жители 

объединены в общественную 
организацию, то и отношение к 
ним другое, появляется больше 
возможностей. Недавно мы вы-
играли в конкурсе инициатив-
ных проектов. Создание ТОСа 
помогло объединить усилия ак-
тивистов из разных домов. Вме-
сте мы выявили «проблемное» 
место на нашей территории, 
где после дождя не пройдёшь, 
получили на проект бюджетное 
финансирование.

В июле состоялась рабочая 
встреча на месте, планируемом 
под благоустройство. Жители 
лично представили свои идеи 

руководителям Ленинской адми-
нистрации города. На муници-
пальной территории планируется 
расширить дорожный проезд, 
обустроить пешеходные до-
рожки (от ул. 79 Гвардейской 
Дивизии, 11 до ул. 79 Гвардейской 
Дивизии, 27а). По итогам ремонта 
участок дороги должен преоб-
разиться, стать комфортным и 
безопасным. 

В конце июня в школе № 58 
состоялось собрание активных 
жителей микрорайонов Солнеч-
ный и Подсолнухи. Большинство 
присутствующих были пред-
седателями домов по улицам 
Клюева, Бирюкова, Обручева, 
Герасименко и других. Собра-
ние созвал депутат Думы города 
Томска (фракция КПРФ) Андрей 
Киселёв. В центре обсужде-
ния были вопросы создания в 
микрорайонах территориального 
общественного самоуправления, 
судьба бывшего скейт-парка 
(роллердрома) на улице Гераси-
менко, перспективы образования 
Совета микрорайона. Сейчас 
идёт работа по созданию ТОСа 
на улице Бирюкова.

Этим летом на Каштаке поя-
вилось новое территориальное 
общественное самоуправление 
«ТОС «Берёзовая роща». На 
учредительной конференции в 
администрации Ленинского рай-
она присутствовал депутат-ком-
мунист Владимир Чолахян. 
Жители многоквартирных домов 
по улице Говорова, 6, 6/1, 6/2 и 
улице Карла Ильмера, 6,8,10,10/2 
приняли решение объединиться, 
чтобы развивать прилегающую 
территорию, вместе решать воз-
никающие вопросы. Напомним, 
это уже второй ТОС, созданный 
в 2023 году при поддержке депу-
тата Владимира Чолахяна.  

Мы поговорили с председа-
телем ТОСа Ольгой Алексан-
дровной Хохловой:

– На нашей территории рас-
положены 11 многоквартирных 
домов, Дом детского творчества 
«Созвездие», детский сад № 100. 
И на всех только один въезд! Для 
нас важно, чтобы автомобильная 
дорога находилась в нормаль-
ном, проезжем состоянии. В наш 
ТОС захотели войти 7 домов, 
активисты решили объеди-
нить усилия, чтобы совместно 
отстаивать права жителей и 
решать имеющиеся проблемы. А 
пока провели акцию по посадке 
деревьев. Вместе с «Созвезди-
ем» готовим праздник для ребят, 
который пройдёт 1 сентября, в 
День знаний. В планах – создание 
спортивной площадки, где смог-
ли бы играть и взрослые, и дети. 
Ожидаем, что границы террито-
рии нашего ТОСа буду утвержде-
ны на собрании городской Думы 
в сентябре. 

По словам депутата Владими-
ра Чолахяна, территориальное 
общественное самоуправление 
– это отличная возможность 
для жителей решать насущные 
проблемы в прямом взаимодей-
ствии с властью. Это и благоу-
стройство территории, развитие 
её инфраструктуры, проведение 
различных междомовых празд-
ников, участие в муниципальных 
конкурсах. 

Со своей стороны заметим, 
что территориальное обще-
ственное самоуправление в 
соответствии с Конституцией 
РФ и законодательством страны 
является одним из элементов 
народовластия, истинной и пря-
мой демократии.

Игорь Тюрин

высоких тарифов ЖКУ, по вопросам 
трудоустройства и так далее. В конце ян-
варя – начале февраля было очень много 
обращений из-за отказа транспортных 
предприятий перевозить пассажиров по 
единым социальным проездным билетам.

Берём поступившие вопросы в работу. 
Где реально можно помочь – помогаем. 
Объясняем людям, что многие проблемы 
не решаются на муниципальном уровне. 
Так, приходится говорить горожанам, 
что определение тарифов на ЖКУ – это 
прерогатива региональной власти, что об-
ласть лишь частично компенсирует проезд  
для граждан, ранее пользовавшихся ЕСПБ. 

Красные флаги  
на улицах ЗАТО

В этом году северские коммунисты 
много раз выходили на улицы с красными 
флагами и чётко сформулированными 
лозунгами. Они отметили День защитника 
Отечества, день рождения Владимира 
Ильича Ленина, Первомай и День Победы. 

Члены КПРФ давно обозначили свои 
боевые позиции на многочисленных акци-
ях и митингах. Они постоянно выступают 
за создание в ЗАТО новых рабочих мест, 
решение проблем в системе местного 
здравоохранения, возвращение преж-
него возраста выхода на пенсию, против 
роста коммунальных тарифов. 
Но главный их лозунг можно сформу-
лировать так: «Северск – уникальный 
город с огромным потенциалом и вечно 
молодым сердцем – должен развиваться 
в ногу со временем!».

Пресс-служба  
Томского обкома КПРФ



Одной из причин скатывания 
в демографическую яму экспер-
ты называют «эхо 90-х». Сейчас 
пришло время заводить детей 
поколению, неродившемуся из-
за разрушения СССР. Если в 2014 
г. в России было 16,8 млн деву-
шек 20–34 лет, то сейчас – всего 
12,8 млн, на 24% меньше. 

Другая причина – глобальная 
неуверенность в собствен-
ных возможностях. Недавнее 
исследование РГСУ показало, 
что 68% российских семей не 
планируют рождение детей. И 
только 28% не хотят становить-
ся родителями по принципиаль-
ным соображениям. Остальные 
опрошенные говорят о том, что 
пополнению в семье мешают 
материальные ограничения: 
низкий доход (64%), плохие 
жилищные условия (45%), не-
возможность вовремя опла-
чивать кредиты (43%). Причём 
опасения относительно креди-
тов – новое явление, которое 
раньше не фиксировалось. 

Однако федеральная власть 
проблему видит иначе. В недав-
нем отчёте перед Госдумой ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко возложил вину на 
падение рождаемости целиком 
на женщин, которые вместо 
материнства выбирают такую 
«ерунду», как учёба и работа. 

После 30 лет жизни под 
лозунгом «государство вам 
ничего не должно» женщины 
привыкли рассчитывать толь-

ко на себя, стремятся «встать 
на ноги». Но в Кремле этой 
причинно-следственной связи, 
похоже, не видят. 

С 1 января 2023 года введе-
но единое пособие для семей 
с детьми. Выплаты положены 
семьям, в которых доход на че-
ловека ниже прожиточного ми-
нимума (около 14 тысяч рублей 
для Томской области). И то 
не всем – перед назначением 
пособия семейную собствен-
ность тщательно проверят, 
чтобы ненароком не выплатить 
«имущественно обеспечен-
ным». Учитывается, например, 
площадь жилья в собствен-
ности – если она больше, чем 

2023 год может стать худшим по рождаемости за последние 25 лет. Число родившихся катастрофически сокращается – за первое полугодие в России  
появились на свет всего 615 000 детей. Разница между родившимися и умершими с 2020 по 2022 годы составила более 2 миллионов человек.  
Если такая тенденция сохранится, к началу XXII века россиян останется 60 миллионов. 

как поддержать многодетных?

положено «бедным», пособий 
на детей не будет. 

В результате такого хитрого 
отсева, с начала года госу-
дарство платит деньги только 
на 8,6 млн из 27,4 млн детей 
России. Из этого факта можно 
сделать два вывода. Первый – 
каждый третий ребёнок в стра-
не живёт в абсолютной нищете. 
Второй – большинство семей 
растят детей без поддержки 
государства. 

Что же предлагают чинов-
ники и законотворцы этому 
большинству, которое, даже 
имея одного ребёнка, еле 
сводит концы с концами? Поток 
«креативных» идей не иссяка-

ет: детские игрушки, пропа-
гандирующие многодетность, 
использование образа много-
детной семьи в рекламе. Особо 
радикальный пермский «жири-
новец» вышел с инициативой 
«выкупать» в пользу государ-
ства детей у женщин, плани-
рующих аборт. «Единоросска» 
Буцкая скорректировала – не 
выкупать, а усыновлять отказ-
ников ещё в утробе. 

Несмотря на продеклари-
рованную президентом цель 
сделать нормой семью с тремя 
и более детьми, многодетность 
часто является синонимом 
бедности. Даже по самым 
жёстким критериям правитель-
ства (доход ниже прожиточ-
ного минимума на человека) 
бедными считаются порядка 
40% многодетных России. Меры 
соцподдержки для таких семей 
действуют на региональном 
уровне и сильно разнятся в за-
висимости от размера бюджета 
субъекта федерации. 

Фракция КПРФ в Госдуме 
разработала и внесла законо-
проект «Об основах правового 
положения многодетных семей 
в России», который должен 
упрочить их статус.

Законопроект, на принятии 
которого настаивают коммуни-
сты, закрепляет статус много-
детной семьи — это семья, где 
воспитываются трое и более 
детей, вне зависимости от 
субъекта Федерации. Верхнюю 

планку возраста детей зако-
нопроект устанавливает на 18 
годах, а если ребенок учится 
очно — то на 23.

Кроме этого, все многодет-
ные семьи получают единый 
статус, вносятся в специальный 
реестр, и получают единое 
удостоверение, которое дей-
ствует на всей территории РФ, 
— сегодня в каждом регионе 
удостоверение своё, и зача-
стую в зависимости от региона 
разнится возможность получе-
ния услуг и льгот для многодет-
ных.

Также законопроект вводит 
сертификат на предоставление 
жилья за счет государства для 
семьи с пятью детьми. Законом 
гарантируется минимальная 
скидка на услуги ЖКХ в разме-
ре 30% и право на бесплатный 
проезд в общественном транс-
порте.

По словам зампредседателя 
думского Комитета по вопро-
сам семьи, женщин и детей, 
коммунистки Марии Дробот, 
только такими конкретными 
стимулами можно помочь се-
мьям, которые уже имеют дво-
их или троих детей, решиться 
на еще одного ребенка, и дать 
государству надежду выбрать-
ся из демографической ямы.

Пресс-служба  
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желаем победы!

В следующем году в Том-
ской области тарифы ЖКХ 
могут вырасти почти  
на 16% сразу. 

Областная Администрация 
обратилась в федеральный центр 
с просьбой разрешить устано-
вить индекс повышения в 9,9% с 
предельным отклонением в 5,7%. 
То есть в 2024 нас ждёт повы-
шение тарифов минимум на 10%, 
максимум на 16%. 

Необходимость «ударного» 
повышения объясняют инве-
стиционными нуждами ресурс-
ников. Утверждение меньшего 
индекса повышения тарифов 
приведёт к «невозможности 
утверждения инвестиционных 
программ ресурсоснабжающих 
организации в полном объеме, 
что негативно скажется на раз-

26–27 августа спортсмены мини-футбольного клуба «КПРФ 
Томск» отправятся в Москву, чтобы принять участие во Все-
российском турнире «Таланты России».

Турнир «Таланты России» проводится среди мини-футболь-
ных команд региональных отделений КПРФ с 2015 года. Спор-
тсмены со всей страны соревнуются за призы Спортклуба 
КПРФ. За восемь лет география турнира сильно расширилась, 
в прошлом году в нём приняли участие 36 регионов, включая 
Донецкую народную республику. 

Томская команда, созданная в 2019 году, будет играть в 
турнире уже четвёртый раз. Дебютировав в 2019 году, «КПРФ 
Томск» дошла до 1/8 финала. В 2021 году команда вышла из 
группы со второго места, обыграв опытных москвичей, но по 
итогам турнира заняла только 13 место. В прошлом году томи-
чи совершили прорыв и завоевали «бронзу». Всего один про-
пущенный мяч от сильной тюменской команды не дал «КПРФ 
Томск» выйти в финал. Кроме того, игрок нашей команды 
Саид Ибадов был признан лучшим нападающим турнира. 

В этом году в групповом этапе нашим спортсменам пред-
стоит сыграть с командами Омска, Курска, Твери и ДНР. От 
имени всех коммунистов и болельщиков желаем футболистам 
МФК «КПРФ Томск» и бессменному тренеру Евгению Лысову 
интересных игр, красивых голов и уверенной победы! 

Трансляции матчей турнира можно будет увидеть на 
Youtube-канале @SCKPRF. 

тарифы пошли в отрыв

витии коммунального комплекса 
региона, а также надежности и 
качестве оказываемых комус-
луг», цитирует Администрацию 
новостной портал «VTOMSKE». 

По логике областной власти, 
рост тарифов прямо пропор-
ционален улучшению качества 
услуг. По данным исследования 
газеты «АиФ», в период с 2005 по 
2020 год тарифы ЖКХ в России 
выросли на 186%. Улучшилось 
ли качество услуг в 2 раза? Или 
заработок у каждого россиянина 
вырос вдвое? Напомним, что в 
2022 году тарифы повышались 
дважды – в июле и в декабре. 
При этом Минэкономразвития 
обещало следующее повышение 
только в июле 2024-го. 

Каждый год чиновники от 
ЖКХ утверждают, что тарифы 

растут «на уровень инфляции». 
Но если по официальным данным 
инфляция в 2023 году ожидается 
на уровне 4,5–6,5%, то откуда 
минимальное повышение на 10%? 
В уже упомянутом исследовании 
выяснили, что рост тарифов опе-
режает инфляцию каждый год. За 
15 лет разница составила 62%! То 
есть главная причина всё же не в 
инфляции, а в растущих аппети-
тах коммунального бизнеса. 

В условиях, когда доходы 
большинства работающих непре-
рывно падают на протяжении 
нескольких лет, рост тарифов 
означает исключительно рост 
долговой нагрузки. Только за 
два прошедших года россияне 
задолжали за ЖКХ 131 миллиард 
рублей.  Общий объем долга 
приближается к 1,5 триллионам. 

Томские коммунисты выйдут 
на митинг против «опережающе-
го» роста тарифов ЖКХ. Депутат 
Думы Томска Вячеслав Третья-
ков: «Если не реагировать про-
тестом на подобные инициативы, 
власть и коммунальный бизнес 
будут с утроенной энергией опу-
стошать карманы наших сограж-
дан! Приглашаем всех, кто готов 
выступить против грабительско-
го роста тарифов!»

29 августа у фонтана  
на пер.Плеханова  
в 18:00!

ПРОТЕСТ


